

EL GLOBO

DIARIO ILUSTRADO
POLÍTICO, CIENTÍFICO Y LITERARIO

Martes 29 de Septiembre de 1891

MADRID.—NÚM. 5.807

AÑO XVII—TERCERA EPOCA

CERCAJONES	
Madrid.....	1'50 8'50 9 17'50
Barcelona.....	2 8 12 22'50
VENTA	
Madrid.....	25 años. 6'75 pól.
Barcelona.....	15 3 1'25 d
Madrid.....	15 3 1'50 d
Barcelona.....	25 3 3 d
NUMEROS SUELTOS	
Madrid.....	6'05 pól.
Barcelona.....	6'15 d

NUESTRO GRABADO

La muerte de Carlos I de Inglaterra dió ocasión al pintor Paul Delaroche á uno de sus más hermosos cuadros que con justicia ha sido admirado en todo el mundo. Cuéntase que después de ser decapitado el rey, Cromwell quiso enterrar el cadáver de su propia víctima, depositado en el stand. Esta trágica escena reproducida en el lienzó, es la que ofrecemos á nuestros lectores en el grabado que va en esta plana.

Sobre la muerte de Carlos I poco puede decirse que no se haya dicho mil veces. Aquel monarca, declarado traidor, asesino y enemigo del bien público, fué condenado por la Cámara á morir en el patíbulo á presencia del pueblo, para castigar en su persona todos los crímenes que se imputaban no solo al desgraciado rey, sino á la institución de que era representante.

La sentencia se cumplió ante miles de espectadores, muriendo Carlos en el cadalso levantado frente á las ventanas de su propio palacio.

El monarca, conocido hasta entonces de su pueblo por la multitud de sus defectos, dió en el fatal trance pruebas de un valor y de una serenidad de ánimo que no esperaba seguramente sus enemigos, quienes ejecutaron de tal modo su venganza, que Carlos I, cuya vida fué una serie de ataques no interrumpidos á las libertades de Inglaterra, pareció morir, como dice Macaulay, mártir de las mismas libertades.

Ningún demagogo—escribió el gran historiador inglés en su *Historia de la Revolución*—produjo más impresión en el espíritu público que aquel rey prisionero que, conservando íntegra en tan aciagos momentos su dignidad de monarca, y arrojando la muerte con indomable valor, se hizo eco de los sentimientos de su pueblo vejado y oprimido, se negó virilmente á defenderse ante un tribunal constituido de modo arbitrario, apeló de la violencia que hacía el ejército á los principios de la constitución, preguntó á virtud de qué derecho habían sido expulsados de la Cámara de los Comunes sus más respetables individuos y privádos de sus funciones legislativas á la de los Lores, y advirtió á sus conmovidos oyentes que no solo defendía en aquel momento su propia causa, sino la de ellos mismos: astucia, conducta y palabras que hicieron olvidar los innumerales abusos de su mal gobierno y sus pérdidas, asociando desde aquel momento á su memoria las instituciones en cuya ruina trabajó por tantos años.

A contar de aquel día, y á pesar de la dictadura de Cromwell, comenzó la reacción en favor de la monarquía y de la familia real desterrada, no acabando hasta que se hubo restaurado el trono en todo su poderío primero.

Este episodio sangriento de la historia de Inglaterra es el que ha trazado la vigorosa mano del pintor Delaroche en un cuadro que es, sin disputa, el mejor de los suyos.

ESTUDIOS MILITARES

Santaña.

Al distinguido escritor militar D. J. Ibáñez dedica este pobre trabajo

El autor.

Triste es decirlo, pero achaque antiguo ha sido en nuestra patria, el de no aprovecharse los gobiernos de cuantos dones repartió con mano prodigal la Naturaleza en su suelo. Y así como la dotó de fértiles campos, de riquísimas minas, de saludables ríos, de frondosos bosques y de grandes y poéticas montañas que parecen servir de columnas á esa azules bóveda, sin rival por su hermosura, en el mundo, supo á la vez darla mil naturales fortalezas, que ya en el interior, ya en sus dilatadas costas, convirtiéranse, á poco que el arte militar las ayudara, en grandes y poderosísimas defensas que guardarán ineludible el lábaro sacrosanto de nuestra nacionalidad, representado por esa bendita bandera roja y gules que han pasado victoriosos nuestros soldados, lo mismo bajo el saligineo sel de los trópicos, que sobre las desiertas y heladas estepas de la Rusia.

Pero aquí ha dominado siempre, como nota saliente de nuestra especial manera de ser, el abandono de todo aquello que representa algo beneficioso y de utilidad práctica para el país. Aquí todo se subordina al capricho de emperegrinada persona ó de aristocrática dama cuyo omnímodo poder dispona á su antojo de la influencia de los llevados por la suerte al frente de la casa pública, para que éstos, dejando de inspirarse en el bien general, pongan á los pies del interés particular cuanto puedan y cuanto valgan, sin parar mientes en que la nación es algo más que media docena de personajes por muy elevados que estén y mucho que representen.

Dicho se está que enfermedad tan arrastrada llegó á constituir un verdadero cáncer social que, corroyendo las entrañas del país invadió sus organismos todos, aún aquellos que siempre fueron más resistentes y mejor se resistieron al contagio; pero el bacilo corruptor había penetrado en el sangre y la gangrena apareció también en el miembro sano, envenenándolo como á los otros.

El ramo de Guerra habíase siempre resistido con valor, merced á sus hábiles en-

denanzas, á ser tocado de la repugnante enfermedad del caciquismo; pero ni aún le que está por encima de todos los partidos, puesto que representa los más elevados intereses de la defensa nacional, respetó aquél, terminando por apoderarse del organismo sano que fué á confundirse en el montón que formaban los otros ya enfermos y aducos.

Y digo esto, porque allí se han situado las fuerzas militares que guardasen el territorio, donde quiso el esquivo A. O. B., no donde mandaban las leyes de la estrategia; allí se han realizado importantes obras de fortificación, no donde imponía su necesidad la imperiosa ley de defensa del Estado, si donde convenia halagar los intereses del personaje que habla de dar la elección al candidato ministerial. Mientras tanto, puntos tan importantes como Santoña, llave del Cantábrico, yacen relegados al más criminal olvido, necesitándose que escritores militares del extranjero nos hablen de sus condiciones inmejorables para que nos acordáramos de su importancia: ó que Inglaterra propusiera á Carlos IV el cambio de aquel peñón por la isla de Jamaica, para que advirtiéramos el valor de tan preciada joya.

¡Qué más! el almirante inglés en sus estudios sobre puertos, señala á Santoña como de primer orden, atendido á sus marinos como el único de refugio para los barcos que navegan por el Cantábrico.

ca en que se hicieron, llenaba perfectamente su objeto.—Pero se ha hecho algo después.—Ha sufrido variación alguna aquel sistema de fortificación en consonancia con los progresos agigantados de la ciencia militar que han variado por completo el sistema general de defensas?

Nada, el *statu quo* más criminal ha sentido allí sus resacas; todo permanece estacionado, como si la ley del progreso, característica de las modernas sociedades, no existiera; fortificaciones impotentes para resistir el combate con el más insignificante acorazado que, impávido y sin temer, puede desafiar sus iras; artillados sus fuertes con viejas cañones de bronce de la época de Carlos III, cuyos proyectiles apenas abollarían el acero blindaje de mediano buque; guardación esa á insuficiente para cubrir el servicio de plaza; ni un mal buque de guerra, de estación en su bahía... el abandono, la incuria invadieron toda, cual si aquel peñón sufriera el castigo de grave delito: gravísimo, si, el de no tener un escaño dispuesto á servir cual escaño fúe en sus torpes muelles y criminales arrieras, á quienes por su posición edilial disponen de este desgraciado país á su antojo, haciendo y deshaciendo, según la ley del capricho, cuanto sus miras partidarias les aconseja...

Peró estoy robando espacio para asuntos más importantes á los lectores de *El Globo* y voy á dar fin á este proleto, des-

plazado por parte de los discípulos, no sé si por parte de los maestros; cada cual proclama su independencia y todos somos discípulos al querer de todos ser maestros.

Peró doctos más claramente se ven estos efectos en la Universidad; en esas Facultades; ¡válgame Dios, y qué Facultades!

Declaro que en ellas hay grandes maestros; de cierto que muchos lo son para sí. Justamente que los cursos de asignaturas son acabados, pero zureidos y remanidos más de una vez y por más de un sastre; de donde sucede aquella que decía Jesucristo de los fariseos y de los fariseos: ¡Además! ¡qué quiere decir ese encañillado de asignaturas y cursos? ¡quiere decir que el Licenciado ó el Doctor ya no necesitan la papilla del maestro? ¡es que sabemos valer sin sus alas, al cabo de seis ó siete cursos?... En fin, más vale no mencionarlos.

Donde más patentemente se ve todo esto es en la Facultad de Filosofía y Letras, la más ruidosa, la más pequeña, raquítica, miserable, cuanto más grandiosa y sublimemente diabólica ser... y lo será, porque, si hoy no puede, podrá serlo mañana, indefectiblemente, sin duda alguna.

Los alumnos de esta Facultad son más poetas que literatos, más literatos que filósofos; las pasiones son su encanto; la literatura su eterna scharia; la filosofía su sampliterna colosalidad.

geometría, de cálculo infinitesimal ó de mecánica racional!

¡En la Facultad de Letras se estudia historia sin conocer *al rey por su moneda*, sin sospechar lo que es numismática; ¡los numismáticos están virgenes en historia! ¡los literatos no saben lenguas y los lingüistas no saben literatura!... en fin, el rabano por las hojas, como siempre, por no variar.

Los alumnos de la Facultad de Ciencias, como son los que menos ayuda necesitan, vamos... ¡que en tierra de siegas el tuerto es el rey!

Los de Letras, los de Letras el 99 por 100 se mueren de hambre, mas no hay que tenerles compasión; pues que ni tienen ni quieren el pan del espíritu, justo es que mueran.

Los Archivos... De manera es que calcúlese el efecto que harán en el estómago de la lista Facultad de Letras las tajadas de caldo, rabillos y sirlas con que el Sr. Viscasillas trata de enar á la desalmada Facultad.

Esto y la prueba del fuego es todo uno: pero de los erisoles sale el progreso, y de la siega el pan.

Conque, quien tenga pulmones respire; mas no olvide que por la Facultad de Letras corren vientos muy exiguidos, y que, por consiguiente, quemán y quemarán hasta no dejar ni aún las cenizas de los físicos pulmones de los hambrientos literatos que mueren de indigestión.

FRANCISCO IBÁÑEZ.

El comercio de esclavos en Africa.

El Parlamento inglés ha recibido, hace pocos días, un ejemplar de la relación hecha por el almirante Fremantle, sobre la actividad y los servicios prestados por la marina de guerra británica para la represión del comercio de esclavos en la costa Oriental de Africa. Dicho documento se refiere á todo el año 1890, y de él resulta que, según todas las apariencias, ha disminuido el tráfico marítimo de esclavos por mar, ya que el número de buques apresados y el de negros libertados es bastante inferior al de los años anteriores. En todos los casos en que ha habido intervención judicial, la confiscación se ha verificado en las costas de Zanzibar.

El número de buques apresados y confiscados después por centenas á veces, y además hay un buque que fué echado á pique por el buque de guerra *Cossak*, cerca de Ras Gomalila, en la costa árabe. En junto se han libertado 294 esclavos, dos de los cuales se habían escapado de sus propietarios, á consecuencia de los inhumanos tratos que recibían, y refugiándose en buques ingleses. El almirante Fremantle cree que el comercio de esclavos por mar es actualmente muy reducido, tanto por el escaso número de aprehensiones cuanto porque el precio de los esclavos en Pemba es muy elevado, signo inequívoco de la escasez de mercancía.

En la costa meridional del mar Rojo y en el golfo de la Tadjoura, es donde la represión del comercio de esclavos se verifica más impunemente y tiene igual importancia que en años anteriores. Las caravanas vienen desde muy tierra adentro hacia la costa y en ella establecen mercados los que á veces llegan á durar de tres á cuatro semanas. Van recorriendo el litoral norte de la costa africana y atacan la ocasión para transportar su presa, de noche, á las costas árabes.

De dos á 3.000 esclavos entran anualmente de este modo en Arabia. Con la ayuda del telégrafo, de buques de vela, y de mensajeros estacionados á lo largo de la costa, los traficantes están al corriente de los movimientos de los cruceros ingleses, y aprovechan con suma destreza y celosidad las ocasiones, que no pueden dejar de presentarse en línea tan extensa, para burlar la vigilancia de los buques de guerra.

En cambio, en las costas orientales de Africa, gracias á la extensión de la influencia alemana é inglesa, el tráfico de esclavos ha recibido un duro golpe. Durante su estancia en Mozambique, el almirante Fremantle ha adquirido la certeza de que los portugueses hacen cuanto pueden para reprimir el infame comercio y termina diciendo: «Al final de mi mandato de tres años, me alegro de poder consignar que en lo que concierne á la costa Oriental de Africa, Madagascar, Golfo Pérsico y Arabia del Sud, el comercio de esclavos ha disminuido sensiblemente si se compara con el que existía cuando yo asumí el mando».

Una mina de miel.

En el Sur de California, y no lejos de San Bernardino, se ha hecho un descubrimiento tan singular como inesperado: en las montañas de aquella región salvaje y desierta se han descubiertos... minas de miel.

Dichas montañas están llenas de grutas espaciales y profundas, de un efecto curioso donde las abejas tenían su domicilio desde hace mucho tiempo, y cuyos nidos están cubiertos de panales de miel, de muchos pies de espesor, enagrecidos por el tiempo. Otras de las entradas, los panales son más recientes y frescos, y destilan una excelente miel.

A la entrada de las grutas, los habitantes han colocado puertas con agujeros por donde entran y salen las abejas, si bien dichas puertas están cerradas con fuertes cordeles, á fin de evitar que cualquiera extraiga miel de allí.



Cromwell ante el cadáver de Carlos I.

Peró la prueba más concluyente está en el siguiente hecho que citaré como nota curiosa; cuantos buques se dirijen desde Inglaterra á Bilbao, y cuantos que son en gran número, contratan el seguro con las compañías inglesas para Santoña, no para Bilbao, por hacer estas grandes rebajas en las pólizas cuando se dirijen al primero de aquellos puertos, en vista de las grandes seguridades que su abrigada posición y abordable entrada presenta á los buques, y por consiguiente de las menores probabilidades de pérdida que con la irrefragable verdad de los números presentan las estadísticas de siniestros marítimos.

Y téngase en cuenta que puerto tan apreciado por los marinos, está tal cual la Naturaleza tuvo el capricho de hacerlo; ninguna mejora ha realizado allí la ciencia, jamás se dragó su bahía, ni se corrigieron corrientes, ni se limpió debidamente su barra, ni se construyeron otros muelles que una mala escollera, nada en fin de cuanto pudiera completar la obra empezada por la Providencia... ¡Qué no sería, pues, aquello si hubieran empleado la mitad de las sumas gastadas por los gobiernos en otros puntos que jamás, y por mucho que en ellos se haga, serán buenos puertos!...

Aparte de esto, y mirado Santoña como plaza de guerra y puerto militar, innegable es su importancia que atestiguan escritores militares, ingenieros, ilustres y distinguidos marinos nacionales y extranjeros; también la historia, que es libro abierto á todas las grandes enseñanzas, nos dice en qué estima le tuvieron los grandes capitanes que al frente de sus ejércitos guerraron en nuestra península, y en tiempos más cercanos, el sabio ingeniero Zorro del Valle y el ilustre primer duque de Tetuán demostraron el profundo conocimiento que del valor de aquella plaza tenían al realizar importantes obras de fortificación que, con arreglo á los adelantos de la época

para sucesivos artículos el tratar de la importancia de Santoña como puerto y como plaza de guerra indicando á la vez el sistema de fortificación que allí debe adoptarse con arreglo al moderno sistema de defensas.

EDUARDO DE LA VEGA.

LA FACULTAD DE LETRAS

El curso de 1891-92 va á comenzar. Seguirán las hornadas de Licenciados y Doctores, como hasta aquí. Aprenderemos a olvidar lo que aprendimos, miente, porque estoy muy conforme con el refrán: «lo que bien se aprende...»

Haremos lo posible por conseguir que nuestros cerebros, al fin de curso, sean cual las superficies bien bruñidas de los espejos, á fin de que el maestro, viéndose en nosotros, y nosotros no viendo al maestro, lleguemos con el tiempo á olvidar nuevamente lo que de la *dura mater* no pasó.

Se empuña el diamante, vuélvese á limpiar y vengán cursos y más cursos. Sucede á veces, á veces no, siempre, que llega Junio y tenemos las botas sin embutar; el que más sabe tiene el cerebro embutido, pero sin lustre; ¡qué hacemos entonces, años y otros? Pues con el cepillo del maestro, un par de pasos, y se acabó: si las botas tienen mucho lustre, el maestro se solaza contemplándose, y el alumno *sobresale* en el arte del cepillar; si se deslució el alumno, y presentóse con las botas empañadas ó sin botín, entonces el maestro no se va en el espejo del estudiante; quien no lleva en sí la imagen del maestro, no es discípulo de tal maestro, queda *suspensa* tal distinción de un cepillo malhadado...

Y esto pasa en la Universidad y en todas partes. Así que la fe se pierda, no hay enta-

Facultad de señadores es esta Facultad espíritus indomables muy necesitados de los latigazos de las ciencias de puro cálculo y empirismo; á los dados á filosofías les convendría una regular dosis de cálculo diferencial é integral; los predispuestos á la literatura no les sentaría mal la lingüística... ¡Cuanto la rana!

¡Pobre Facultad de Filosofía y Letras! Está física, anémica, sin alma, sin vida, y no tardará en morir, pase á los médicos de la Nación. Pero como la muerte es vida, presiso es que muera la Facultad de Letras para ganar la vida que pierde por momentos.

Y digo esto, por lo siguiente:

El profesor de hebreo de la Universidad Central, D. Mariano Viscasillas, explicará desde el próximo mes un curso libre de caldeo, rabínico y siríaco. Más no faltará quien diga: ¿quién en la Facultad de Letras? ¡siríaco! ¡no fuera mejor que se explicase latín, gramática histórica comparada de la lengua castellana, geografía histórica... y cuántas más asignaturas! que de pure indispensable le están clamando ¡cuanto tiempo hace!

En efecto: es verdad, verdad grandísima, pero... ¡para qué sirve ese título de bachiller? ¡para qué están los directores de Instrucción pública! ¡quién tiene la culpa de que la Facultad de Letras, la de Ciencias, y la Escuela de Archivos, Biblioteca y Anticuarios, estén cada una por su lado!

¡Vaya una Facultad que se podía hacer con la unión de la de Ciencias, Letras, mas la Escuela de Archivos!

¡En la Facultad de Ciencias nadie se presunta de que sea cosa de la metafísica reina y señora de las ciencias, según dicen los matemáticos no se alboran por eso... ¡En la de Filosofía, donde tanto se estudia la extensión, lo finito, lo infinito, el movimiento, etc., no se sabe una palabra de

29 DE SEPTIEMBRE

Fieles a nuestros principios, conmemoramos hoy el XXIII aniversario de la Revolución de Septiembre.

La obra de 1808 y 1869 ha prevaletido al cabo de tan largo periodo y a través de repetidos fracasos.

Vigente está en nuestras leyes y en nuestras costumbres, y sus más acérrimos enemigos han tenido que reconocerla y acatarla, después de haber hecho en vano todo cuanto pudieron para destruirla.

¿Quiénes le asustaron el golpe de muerte y se enseñorearon sobre sus ruinas a fines de 1874? Los conservadores que militaban a las órdenes del Sr. Cánovas del Castillo.

Pues esos mismos conservadores, dirigidos por ese mismo jefe, proclaman hoy su respeto al sufragio universal, y juran, sin que nadie se lo exija, aplazar con escrupulosa lealtad todos los dogmas contenidos en el Código inmemorial de 1809.

La revolución se ha convertido en legalidad, y la que parecía irreparable destruye, en definitiva victoriosa.

Si mil veces se repitieran las circunstancias que precedieron a la explosión nacional de 1808, mil veces habría razón para acudir a iguales heroicos remedios.

Pero bien podemos creer que no se repetirán, vista la sumisión con que los elementos más doctrinarios se han sometido mal de su grado al derecho nuevo, y considerando que la democracia ha llegado a ser el núcleo y la médula de la sociedad española.

No sólo hemos reconquistado, sino que también consolidado lo fundamental; lo demás, según la frase del Evangelio, se nos dará de añadidura.

A VERLO VAMOS

Per espasio de algunos días no se hablará más que del desastre ocurrido en la línea del Norte. Desgraciadamente el suceso no viene sólo, y otros hay, no tan trágicos como aquel, pero sí muy sensibles, que ponen de manifiesto la pésima organización de nuestras compañías de ferrocarriles y los peligros que corren los viajeros.

Aquí nadie se acuerda de Santa Bárbara hasta que truena. Ha sido menester una catástrofe como la de Quintanilla para que el público se entere de cómo anda el servicio de las vías férreas y de los abusos que en ellas se cometen.

A lo que parece, el gobierno, bajo la presión del sentimiento público, se propone cumplir con su deber. La Correspondencia, en un sueto ofensivo, desea anteaño que se exijan todas las responsabilidades, de cualquier género que sean, a todos aquellos a quienes correspondía exigirlos.

Bien está semejante actitud; pero mejor sería que se hubiera tomado antes, y que el gobierno hubiera caído en la cuenta de que, mientras como el de Quintanilla, pueden repetirse muchas veces si sus agentes se descuidan en el cumplimiento de sus obligaciones.

No cabe ninguna duda sobre la causa originaria de la catástrofe de los dos trenes. Un joven inexperto en su oficio y a quien en ningún país medianamente organizado se le confiarían funciones tan graves como las que desempeñaba, transmitió un telegrama equivocado.

El desgraciado joven pagará con su persona la falta cometida, la compañía se verá tal vez obligada a satisfacer fuertes indemnizaciones, se corregirán probablemente algunos abusos que hasta ahora han pasado como moneda corriente y habrá sin duda en lo sucesivo mayor vigilancia en las líneas.

Pero, ¿conviene ahí las responsabilidades a que hace referencia el sueto escrito por todas las trazas en la presidencia del Consejo de ministros?

«Para que se dé satisfacción a la justicia y por nadie se crea que hay quien pudiera proceder con mayor rectitud ni con mayor energía, el gobierno contestará con hechos en defensa de la integridad de su conducta.»

Así, con esta solemnidad se expresa el colega. A juzgar por las terminantes frases copiadas, los encargados de velar por la seguridad de las personas no se detendrán ante ninguna consideración.

Los hechos, esos mismos hechos que invoca el gobierno, nos demostrarán muy pronto si las primeras sentencias en el párrafo de La Correspondencia se hacen nada más que para salir del paso.

Corresponde alguna responsabilidad a los agentes del poder público, cuya misión consiste en vigilar las líneas y en averiguar la forma en que se hace el servicio? Pues si alcanza a esos agentes la responsabilidad hay que proceder contra ellos con mano firme.

Castiguese a las compañías por su negligencia o por su codicia, castiguese a los jefes de estación y a los telegrafistas que comisionaron despachos equivocados, pero castiguese también a los representantes del gobierno que no supieron ó no quisieron denunciar a tiempo la existencia de un abuso inconcebible. Si denunciaron el abuso a la dirección de Obras públicas, castiguese a los que en esta dirección no lo remediaron en el acto. Y si la dirección puso el hecho en conocimiento del ministro, que llegue la responsabilidad hasta donde lo reclaman, como dice el gobierno en el sueto ofensivo, las exigencias de la justicia por duras que ellas sean.

Un adolescente fué la causa ocasional de la catástrofe. Sobre este punto los juicios ser anónimos.

¿Por qué razón censuraron los agentes del gobierno, ni por un momento siquiera, que servían tal delicado como el de transmitir telegramas, estuvo en manos de un joven cuya inexperiencia denunciaba la edad? Las compañías son libres para elegir su personal donde bien les plazca, pero esta libertad no llega hasta el límite de escoger servidores notoriamente incapaces.

El desempeñar un adolescente funciones de las cuales depende la vida de los viajeros, constituye un abuso que ha debido ser corregido desde el primer momento. Para corregir ese abuso, tiene el Estado servidores en las líneas, y no para que se paseen cómodamente por ellas.

Y que el gobierno parece resuelto a proceder con rigor, haga saber a quien corresponda que no le detendrá en su camino consideración alguna.

Si el jefe de la estación donde se expidió el despacho que dio ocasión a la catástrofe hubiera sido amonestado, por quien tenía el deber de hacerlo, probablemente habría

cesado en sus funciones la persona cuya ineptitud era manifiesta.

Caiga la ley sobre los responsables, pero sin excluir a ninguno.

Quizá bien depurados los hechos resulte que tan negligentes como las compañías de ferrocarriles son los encargados de corregir y denunciar sus negligencias.

ECOS POLITICOS

Sobre lo ocurrido en Pamplona entre integros y carlistas, según los ministeriales, da idea este párrafo del telegrama del capitán general:

«No siendo suficiente la escasa fuerza de Guardia civil que aquí existe para contenerlos y restablecer el orden, el gobernador civil me pidió auxilio, que le presté haciendo salir una sección de caballería, que ocupó las bocacalles de la plaza, mientras la Guardia civil disolvía los grupos.»

En una palabra, que se ha reproducido de un modo u otro la escena de Valencia. Y es que provecar odios en las localidades que han sufrido las consecuencias de la guerra, tiene por fuerza que ocasionar tales resultados.

Precisamente en lugar muy próximo al en que se celebraba el banquete, cayó herido un municipal por un proyectil carlista durante el bloqueo sufrido por Pamplona.

La Unión Católica pone este comentario a las noticias de los nuevos accidentes registrados en las vías férreas:

«El mal es, por lo tanto, gravísimo, y es preciso ponerle inmediato remedio. Y no con paliativos, sino con medidas energéticas y de resultados inmediatos y seguros.»

Más que nadie está interesado en esto el gobierno, y más que nadie debe estarlo el Sr. Isasa, después de las campañas que contra él han hecho los periódicos de oposición y algunos independentes.»

No esperábamos nosotros que un periódico, corresponsario del director de Obras públicas, diese tan furibunda acometida al ministro de Fomento.

Pero éste, a decir verdad, en el tiempo que lleva en el poder, que son quince meses, podía haber hecho algo más que suprimir la inspección de ferrocarriles.

En un discreto artículo titulado «Conducta temeraria», dice nuestro colega El Día:

«Los periódicos llegados de Cuba por la vía extranjera, dan cuenta de la mala y temeraria agitación promovida con obstinación inexplicable por el general Polavieja contra el comité de propaganda económica de la Habana y contra todas las corporaciones que han realizado el hermoso movimiento de armonizar, para la salvación común, todos los ánimos, harto divididos por la política en aquella isla.»

Realmente, la conducta del capitán y gobernador general de la Antilla mayor, es cosa que va pisando en historia.

Las autoridades no van a las provincias de Ultramar a conceder patentes de espafiolismo ni a hacer pelificas.

Tan pronto como las hacen, perjudican a los intereses que les están confiados.

Cuenta La Epoca:

«Hoy ha celebrado el presidente del Consejo tres largas conferencias: una con el capitán general de las islas Filipinas, Sr. Despujols, que ha llegado esta mañana, procedente de Barcelona, sobre los diferentes problemas que afectan a aquel importante Archipiélago; la segunda, con el jefe del partido español de Puerto Rico, Sr. Ubarri, que sale mañana de Madrid; y la tercera con el viceministro Sr. Tapate, en la que éste ha dado cuenta al Sr. Cánovas del estado en que se encuentran y de lo que adelantan las construcciones navales en el arsenal del Ferrol.»

Si a las dos primeras conferencias se suma la celebrada con el señor conde de Galarza en San Sebastián, resulta que el Sr. Cánovas se ha ocupado de política colonial con todos los jefes de los partidos reaccionarios.

Porque en Filipinas no hay partido español, pero ya se oída el Sr. Fabié de frailear todo lo posible.

Lesmos en un importante diario ministerial, muy ministerial:

«Los mismos periódicos que más alto clamaban porque fuera a Consuegra y Almería el Sr. Silveira, son ahora los primeros en quitar importancia al viaje del ministro, y hasta niegan su conveniencia y oportunidad. Bien se oída de ver que sólo la pasión política es la que informa y motiva tan palmarias contradicciones.»

Por nuestra parte, seguimos creyendo que es pretensión de todo punto caprichosa el exigir que acudan los ministros allí donde ocurra cualquier suceso desgraciado. El gobierno cuenta con medios suficientes para enterarse de todo cuanto sucede en la nación, sin que sea necesario que vayan en persona los consejeros a examinar con sus propios ojos cuanto acontece en el país.»

Eso no reza con nosotros.

Que siempre hemos creído que los ministros deben ir a todas partes, aunque vayan tarde como el Sr. Silveira.

Lo gracioso es que el diario conservador se acuerda a los que niegan que el ministro haga cosa de provecho con su viaje y luego añada que no había falta semejante expedición.

La Libertad hizo anoche de Acuario y descargó un jarro de agua helada sobre la esperanza de algunos de sus amigos. Véase la clase:

«Cuando la gente se empeña en que el perro ha de rabiar, el perro, desde luego, rabia. La rabia del perro, en este caso, es la crisis. Claro está: algún día ha de llegar la crisis ministerial, y la crisis ministerial, como diría Jerónimo Paturot, es inevitable a la larga, ya que no a la corta.»

Y esa crisis, evidentemente, no ha de resolverse, en caso alguno, de acuerdo con el interés y la ambición de los que aspiran a ser ministros, en una posición, aunque improbable crisis.

Pero el caso es, aunque mal pese a los aspirantes a ministros, que no hay tales crisis en el gobierno.»

LA CUESTACION DE LA PRENSA

La comisión de la prensa que se quedó anteyar en Pozuelo con objeto de hacer la visita ofrecida a Aravaca, obtuvo en este lindo pueblo un resultado muy satisfactorio; como que recaudó doscientas y tantas pesetas.

La constitución los Sres. Lacasa, de El País; Lete, de La Correspondencia Militar; Estevas, de El Defensor del Obrero; Pavia, de El Correo, y Ballesteros, de Las Noticias.

El rico propietario D. Mariano del Alamo, los acompañó galantemente mientras recorrian las principales casas del pueblo, en todas las cuales fueron acogidos con la más exquisita amabilidad, y recogieron donativos, no obstante haber contribuido ya aquellas a la suscripción del Municipio y otras varias.

Citaremos algunas partidas en la imposibilidad de hacerle con todas:

Los hijos de D. Francisco Sanfz dieron 50 pesetas.—D. Mariano del Alamo, 40.—D. Eugenio Díez, 20.—Hijos de Ostarineu, 15.—T. G., 40.—D. Luis Gnarner, cura párroco, 6.—Un súbdito inglés, 15.—D. José Villa, 7.—D. Cipriano Ruiz, 4.—D. Basilio Reyes, 4.—Doña Carmen González, 2 50.

—Los señores Alamo (D. P.), Villa (D. J.), Reyes, Rulpérez, Aldacoa, López (D. J.) y González (D. M.), 2 pesetas cada uno; 20 donativos de 5 pesetas; once de 0.50; uno de 0.45; uno de 0.40; tres de 0.30; dieciséis de 0.25; tres de 0.20, e infinidad de 0.10 y 0.05.

De nuestros queridos compañeros señores Bujil y Vela, hemos recibido el siguiente despacho:

Consuegra 28.—Quedan hoy sosorridas 500 familias, 5.500 prendas.

El alcalde Sr. Cantador nos ha acompañado toda la tarde a pesar de que continúa enfermo. Le ha satisfecho mucho la ordenada operación, y no se cansa de alabar la inagotable caridad del pueblo de Madrid.

A nuestro ruego ha aceptado el encargo de buscar el huésped a quien desea adoptar Don Matías Martínez, de Albalade, según carta que nos dirige Lacasa en nombre de la redacción de El País. Será probable que podamos llevarle ya a Madrid con nosotros.

Personas importantes de Consuegra, pertenecientes a todos los partidos políticos, han acordado regalar al alcalde las insignias de la Orden de Beneficencia. A la idea se ha asociado todo el pueblo con gran entusiasmo.

Según la demolición de edificios por los ingenieros militares, que trabajan desesperadamente en el descombre. La limpieza de las calles durará meses. Multitud de obreros se emplean en la de desesecación de lagunas y charcas, y brigadas sanitarias en la desinfección, muy necesaria para evitar las enfermedades que hace temer la vuelta de los fuertes calores.

Poco há, han salido los carros que mandamos a Yébenes para recoger los compañeros y la carga. Estarán aquí mañana por la tarde.

Llegó bien el donativo del Centre Instructivo del Obrero, pero no venía más que una caba de sardinas, de peso de seis arrobas.

Boñil.—Vela. En Carabanchel Alto.

Si piensa y superior a nuestra: energías físicas es la tarea que nos hemos impuesto para allegar socorros al remedio de las recientes desgracias, tiene en cambio grandes satisfacciones para los periodistas, tanto por el desprendimiento con que el público ha secundado nuestro esfuerzo, como por las atenciones caritativas de que estamos siendo objeto.

Esta fué la nota dominante en la excursión de ayer tarde.

Apenas llegados a Carabanchel, nos dirigimos al manicomio del Sr. Esquerdo, a quien dábamos la visita desde el miércoles pasado. El eminente alienista visitaba en aquel momento algunas enfermas, y su sobrino, D. Santiago Raquero, recibió a los periodistas.

Todos renudamos al descansar con que se nos brindaba y de que tan necesitados nos encontrábamos, por ganar tiempo para recorrer las dependencias del manicomio que honra a España y a su fundador.

Grande es el pavor que infunde al espíritu la presencia de un semejante privado de razón; es rudo el golpe que experimenta la prela, ante la demostración viviente de que es posible llegar a un estado en que, paralizado totalmente, sean letra muerta los afectos, los sentimientos, las creencias, aquello que, ligados a la sociedad, constituye la vida del ser inteligente; pues con ser tan poco a propósito esas esas reflexiones para despertar la alegría, es tal la purulencia que se observa en todas las dependencias del establecimiento, tanta luz y tanta vida se respiran en aquellas hermosas galerías y espaciosos salones, que las ideas cambian, desaparecen la aprensión y la tristeza, y a no impedirle un raste de humanitarismo que es imposible desahar, se encontraría uno muy a gusto en tales sitios.

Las habitaciones de los alienados, la sala de baños, los comedores amplios y puleros, a punto de satisfacer al más exigente, los jardines, todo lo recorrimos, acompañados del Sr. Esquerdo y su sobrino, incansables en explicarnos cuanto veíamos. Sele permaneció oculto a nuestra mirada, el departamento de algún alienado furioso a quien nuestra presencia pudiera perjudicar, excitándole demasiado.

La obediencia y el respeto de los alienados hacia el Sr. Esquerdo llegan a tal punto, que no se consabe nada igual, y el orden, la previsión y el estudio son que todo está allí dispuesto, sólo pueden existir porque los dirige un cerebro tan bien organizado como el del Sr. Esquerdo.

El departamento de mujeres tiene iguales divisiones de comedida, aseó y lujo, realizadas con los detalles y el arte que a todas cosas imprime el carácter familiar.

Terminada tan agradable visita fomos obsequiados en el comedor del establecimiento con un exquisito lunch del que participaron algunos convalecientes.

Antes de levantarnos de la mesa el señor Esquerdo entregó a nuestro director Sr. Vicenti 250 pesetas, productos de la suscripción hecha entre los empleados del manicomio para los inundados de Almería y Toledo, y nuestro amigo D. Antonio Alvar 10 pesetas con igual objeto.

Ya era bien entrada la noche cuando pudimos sustraernos a las atenciones del señor Esquerdo, de su sobrino y de los señores Alvar, Granda y Escolante, y salimos del manicomio prometiéndonos volver a visitarlo.

La amabilidad de los señores citados llegó al extremo de acompañarnos hasta que tomamos el tranvía.

Al pasar por Carabanchel recibimos una prueba más de la delicadeza y hermosos sentimientos del Sr. Esquerdo; un dependiente nos entregó bajo sobre 125 pesetas como donativo particular del sabio alienista.

No podía hacer menos quien ha dedicado su vida y su fortuna a la más noble de todas las tareas: a devolver la razón a los desgraciados que la han perdido.

Bajo la presidencia del director de la Escuela Nacional de Música y Declamación se reunieron en dicho centro los estudiantes del mismo y alumnos pensionados, para ofrecer en beneficio de las víctimas de las inundaciones un día de sus respectivos haberes y el producto de una solemne sesión lírica dramática que se dará, con los valiosos elementos de la casa, en el gran salón-teatro.

El señor Arrieta encargará a la prensa la colocación de las localidades.

Ayer ingresaron entre varios donativos, 1.000 pesetas del Circulo Reformista y 500 de la empresa del tranvía de Estaleles y Mercados.

Lo recaudado en el día ascendió a 2.264.10.

El total importa 47.856.06.

Hoy, a las dos de la tarde, se reúnen los periodistas en la redacción de El Globo.

TELEGRAMAS

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Otro siniestro de vía férrea. Valencia 28 (6 tarde).—A la una de la tarde al ir la máquina a enganchar un tren de balastaje de la línea de Valencia a Bétera, empujó a los vagones, los cuales se precipitaron por la pendiente hasta la estación de Moncada. El guarda aguja al verlos venir, para evitar el choque con un tren que llegaba entonces, dióles vía muerta. Lanzados por esta, al llegar al final saltaron los vagones, quedando cuatro destruidos.

En ellos iban varios trabajadores, de los cuales resultaron dos muertos y cuatro heridos. De los últimos, dos lo están de gravedad.—R.

Agencia Fabra. La ocupación del Egipto.

Londres 28.—El general Grenfell, mayor general del ejército egipcio, y que se halla en uso de licencia desde hace algunos meses, marchará para Egipto el día 9 del próximo mes de Octubre.

La acompañan en su viaje Evelyn Barrington, cónsul general, y Morise Bija.

El gobierno británico parece cada vez más resuelto a conservar la ocupación de Egipto, a lo menos mientras no varien las circunstancias.

De retorno. Roma 28.—Los peregrinos españoles han salido hoy de regreso para España en perfecto estado de salud, y sin que haya habido que registrarse ningún incidente.

Todos ellos van sumamente satisfechos de las atenciones de que han sido objeto en el Vaticano.

A lo que estamos. Roma 28.—Se asegura que el Papa, con motivo de la recepción de los peregrinos italianos, pronunciará un importante discurso sobre la necesidad de que la Santa Sede sea reintegrada en sus derechos recobrando el poder temporal.

La cuestión de los Dardanelos. París 28.—Se dice que en vista de la actitud de Rusia fracasará el proyecto de Inglaterra encaminado a la reunión de una conferencia internacional cuya misión sería tratar del libre tránsito por los Dardanelos y el Bósforo de los buques de guerra de todas las naciones.

Moderación. París 28.—El discurso eminentemente pacífico pronunciado ayer por nuestro ministro de Negocios extranjeros, ha sido muy bien acogido por la opinión pública de Francia.

La prensa rusa se felicita de la moderación y prudencia de que está dando constantes ejemplos el gobierno francés.

Los presupuestos italianos. Roma 28.—Se duda mucho que con las economías que proyecta el gobierno italiano se consiga la nivelación de los presupuestos.

Se cree que habrá necesidad de exigir nuevas cargas a los contribuyentes para llegar a dicho resultado, a pesar de que los tributos que pesan sobre el país no están en relación con su riqueza.

El empréstito ruso. París 28.—Con motivo del próximo empréstito ruso, se advierte en la alta banca francesa el propósito de contribuir grandemente al éxito del mismo.

Las noticias pesimistas que se propagan en Inglaterra sobre la actitud agresiva de los rusos en el Asia Central se interpretan aquí como manejos encaminados a perjudicar dicha operación de crédito.

Vapor correo. Buenos Aires 28.—El vapor correo Catalina fundó en este puerto el sábado pasado.

Vapor de guerra. Santa Cruz de Tenerife 28.—Ha llegado a este puerto, para reparar averías sufridas en la máquina, el vapor de guerra francés Goeland.

Se halla atracado en el muelle, cuyas excelentes condiciones facilitan el trabajo. En esta población se advierte gran movimiento, pues muchos extranjeros acuden para pasar aquí la temporada de invierno.

Un discurso. Budapest 28.—En el discurso dirigido a sus electores por el Sr. Aponyi, ha declarado haber terminado la tregua concedida al gabinete húngaro con motivo de la reforma administrativa y ha atacado con gran violencia al Sr. Szapary y demás ministros.

Este discurso ha sido muy comentado excitando vivísima emoción en los círculos políticos.

Lo que dice Caprivi. Berlín 28.—En su visita a Osnabruck y

contestando al discurso de bienvenida del burgomaestre, el conde de Caprivi ha manifestado que ningún hombre de Estado desea hoy turbar la paz europea. Las recientes aproximaciones entre varios países no deben inspirar el menor recelo y sólo tienden poblemente al restablecimiento del antiguo equilibrio europeo.

En cuanto a las dificultades interiores que ha sufrido el canciller, aludiendo sin duda principalmente al problema social, como causa de las preocupaciones del emperador, serán resueltas sin duda alguna, si bien no pedrán serlo completamente antes de que transcurran algunas decenas de años.

Choque. Lisboa 28.—El correo extranjero ha llegado a esta capital con dos horas de retraso como consecuencia del choque de dos locomotoras que maniobraban en la estación de Praia, cerca de Abrantes. En el choque han resultado dos heridos.

Decreto de indulto. Lisboa 28.—Para conmemorar la doble fiesta del aniversario del nacimiento del matrimonio real, el rey ha indultado hoy a los soldados que tomaron parte en la sublevación de Oporto, ocurrida en 31 de Enero. Se exceptúan de esta gracia los soldados que, al comprometerse en el movimiento, lo hacían con circunstancias agravadas, los oficiales y los jefes civiles. El decreto sólo es aplicable, por lo tanto, a los soldados sin responsabilidad directa en la rebelión y que obedecieron a sus superiores inmediatos. El decreto ha sido acogido con aplauso, y demuestra la fuerza de la monarquía, sus tradiciones de generosidad y su confianza en la adhesión del pueblo.

Inglaterra y Rusia. Londres 28.—Un despacho de Bombay fechado anoche da cuenta de un suceso que contribuye a aumentar la alarma que de algún tiempo acá viene produciendo la actitud de los rusos en el Asia central.

Asegura que llegan refuerzos de tropas moscovitas a la frontera noroeste del Afghanistan, y que al mismo tiempo se hacen grandes aprehensionamientos allí como si fuese inminente una campaña.

Esto, unido a la ocupación por los rusos de la meseta de Pamir, y a los rumores de un tratado secreto entre Rusia y Persia, produce aquí la natural inquietud, y por lo tanto se cree que el gobierno inglés adoptará energías medidas encaminadas a aumentar las defensas en la India y a poner a cubierto al Afghanistan de la rapacidad moscovita.

Insurrección en la Arabia. Viena 28.—Las correspondencias de Constantinopla insisten en que la insurrección de la Arabia toma cada día más incremento a pesar de los considerables refuerzos que los turcos han enviado a aquella península.

AVAYA UNA CALLE!

Si Núñez de Balboa fuera aun de este mundo, y si el Océano Pacífico, descubierta por el ilustre navegante en 1513, lo estuviera ya por otro, de fije que emplearía todos sus conocimientos náuticos, astronómicos y terrestres, en descubrir el culpable que entre los ediles de no sé qué ayuntamiento tuvo la triste ocurrencia de bautizar una calle con nombre tan ilustre para que la posteridad lo maldeciera a ratos.

En el barrio de Salamanca hay una calle que emplea en la de Alcalá frente a la estatua de Riquelme y concluye en la de Don Ramón de la Cruz, con vistas lejanas al Arco de las Mercedes, por encima de la calle de Lista.

Dicha calle, según su trazado, podrá tener hoy un kilómetro de largo, y según en proyecto hasta 25 pues puede concluir en El Maral, siguiendo por derecho.

Es paralela a las de Serrano, Claudio Coello, Lgsaños, Valázquez y Castelló y está situada entre estas dos.

La cortan perpendicularmente las calles de Villanueva, Jorge Juan, Goya, Hermosilla, Ayala y Don Ramón de la Cruz.

Con esta explicación se comprende que su situación no puede ser mejor, ni más digna de atención.

Pues bien; la tal calle de Núñez de Balboa, según se ha visto, se divide en trozos, y cada uno de ellos tiene diferente aspecto.

El primero empezando por arriba, por la calle de D. Ramón de la Cruz hasta la de Aysa, cuenta con algunas construcciones, un gran solar sin valle y tres faroles.

El segundo, entre Ayala y Hermosilla, también tiene habitaciones y terrenos con empalizadas y dos faroles.

El tercero, entre Hermosilla y Goya, solares y más solares, sin vallar. Ni un sólo farol.

El cuarto, entre Goya y Jorge Juan, es el trozo más aceptable.

No hay faroles tampoco, pero circulan carruajes. Del lado de los números pares, un inmenso solar bien vallado, y enfrente un juego de pelota y un taller de marmolista que tiene toda la piedra que se le antoja ocupando la mitad de la calle.

El quinto, no matar. O no matarse, porque el quinto trozo de la calle de Núñez de Balboa es uno de los palgros más grandes con que cuenta Madrid.

Largo de 200 metros este espacio de calle, comprendido entre las de Jorge Juan y Villanueva, se presenta a los ojos del espectador según voy a describirlo.

Caminao hasta la calle de Alcalá, a la izquierda, esquina a la calle de Jorge Juan, un solar sin valla literalmente atestado de bloques de mármol, de baños, de pilas, de leas, de fregaderos, que sirven a los chiquillos de la vecindad para jugar al escondite y al toro y para hacer aguas, pequotas, medianas y mayores.

Signe otro solar sin vallar. En él había ayer tarde un perro muerto, de cuerpo presente desde hacía dos días.

Viene otro solar sin vallar, y otro, y otro, y una casa que hace esquina a la calle de Villanueva.

Entre a éstos, ya del otro lado de la calle, hay dos casas, muy bien construidas, y entre ellas, y otras dos que por el mismo lado hacen la otra esquina de la calle de Jorge Juan, un gran solar sin desmontar.

brevedad, presenciando esas nubes cósmicas durante el día y pose edificantes por la noche.

Todos los trabajadores en las obras vanas han elegido solares y salte para sus letrados, y los viciantes con apretados, que tal ven sigan el ejemplo.

Cuando el negro manto de la noche envuelve en sombras la calle Náyaz de Bilbao, parejas amorosas, en marcha ó en eslogio íntimo, dan a la escena un color rojo subido y un olor que, combinado con el de los animales muertos y basuras perpendiculares no se puede definir al aguantar.

Plenamente el Ayuntamiento que todos los madrileños con veintidós dentro del casco de Madrid que pagan las cargas municipales, tienen los mismos derechos, y que los habitantes de la calle Náyaz de Bilbao esperan que al alba, recien llegada de baños, ordenase la urbanización de la calle, el vallado de sus solares, la vigilancia municipal y todo aquello que en Vitegudine no se observa, pero que en Madrid debe hacerse cuando no se ha hecho a tiempo, así que sea esta denuncia que me complazco en firmar.

ANGEL MUÑOZ.

P. D. Lo hice que anima la calle es una reunión de barras de leche que pacaen sueltas todo el día y que alegran al vecindario trastro de la calle de Castelló, que, según las trazas, no tiene más diversión.

UNA PREGUNTA A 'EL CORREO'

El Correo, en su editorial de ayer, hace las siguientes consideraciones respecto a los desastres de Consuegra y Almería: «Sería conveniente que se anularan todos los esfuerzos para evitar injusticias y desproporcionadas que tienen, sin que nadie pueda evitarlo, que resultan.

También sería conveniente que no se censurara toda la ciudad en un punto, sino en todos aquellos que verdaderamente habrían padecido, y que, tanto el gobierno como la prensa, como las sociedades y los asilados, declararan una parte de lo recaudado a los pueblos de Aragón, que no tienen cosecha ni medios de subsistencia hace tres años.

En Almería parece que el Estado cuida principalmente de preservarla de invasiones futuras. En Consuegra, si allí se aplicara cuanto se está recaudando, las casas de tierra podrían trocarse por edificios de manpostería.

Pero ¿por qué no acordarse de Aragón, donde hay pueblos bastante más desventurados que Consuegra y Almería? Es muy injusta la opinión del colega, con la cual no distamos mucho de andar conformes.

Pero hay una duda grave; tan grave, que raya en caso de conciencia.

El Estado, la prensa y las corporaciones que han recibido cantidades y efectos expresamente destinados a Consuegra y Almería, llegando la particularización algunas veces hasta el extremo de advertir el donante cuánto había de ser para Almería y cuánto para Consuegra, ¿pueden tener derecho ni facultad para apilar esos donativos a diferentes usos?

INUNDACIONES

En Consuegra. El director de Sanidad, Sr. Castell, ha encargado a la junta de Beneficencia de Consuegra el reparto de los donativos de particulares, que éstos no distribuyan personalmente, con arreglo a la relación de familias necesitadas, formada por dicha junta.

Como a los dos farmacéuticos del pueblo no ha pedido entregárselos la cantidad necesaria para reinstalar sus boticas, la farmacia del hospital facilitará medicinas a los enfermos gratuitamente hasta que el Sr. Castell vaya anticipando lo más urgente a los farmacéuticos.

Adelanta la construcción de viviendas previsionales y el saneamiento de la población. El Sr. Castell está redactando un informe, que elevará al gobierno, aprobando los trabajos estadísticos que se han hecho en Consuegra.

El viaje del Sr. Silvea. A las once de la mañana de ayer llegó a Cartagena el señor ministro de la Gobernación a bordo del transporte de guerra Legazpi.

A la altura del cabe Tiñoso esperaba el vapor Numancia, que conducia mucha gente de esta población, que vitoreó al señor Silvea, en tanto que las músicas que llevaban dicho buque tocaban la Marcha real. El capitán general del departamento, Sr. Yalcárcel, el alcalde, gobernador militar y demás autoridades cumplimentaron al ministro a bordo del Legazpi.

Después desembarcó el Sr. Silvea en un bote de la fragata Lealtad, habiéndosele en el muelle un recibimiento cariñoso. A las doce y media salió el ministro para Murcia donde llegó ayer tarde. Estuvo en duda si vendría a Madrid haciendo transbordo en Tumbqueo, ó dando un rodeo por Ciudad Real; pero como en este último caso habría de estar en dicha población diez horas esperando el tren para el ensaie, se ha decidido utilizar el transbordo, y llegará a esta capital mañana a las once y cuarto de la misma, por la estación del Mediodía.

El Ayuntamiento de Osuna ha acordado contribuir con 2.000 pesetas a la suscripción nacional, nombrar una junta de auxilios y abrir una suscripción en aquella localidad. El 27 se hizo en Reus una sujeción en la que tomaron parte todas las sociedades de aquella localidad, así políticas como de recreo.

En Murcia asistiendo la suscripción a pesetas 19.000.

NOTICIAS GENERALES

Nuestros suscriptores de Jerte (Óseras) nos escriben quejándose de la depreciable forma en que para dicho pueblo se hace el servicio de comunicaciones.

Sen muchos los días en que no se recibe el Globo, y bastantes los que faltan igualmente los demás periódicos liberales.

Llamamos sobre ello la atención del director de comunicaciones, aguardando con cierto interés estos abusos, que suponemos, plácidamente pensando, extensivos a los diarios conservadores.

En el Colegio de La Unión, de niñas huérfanas de militares, sito en Viste Alegre (Carabanchel Bajo), se celebró el domingo último una misa solemne al titular San Vicente de Paul. Las colegialas correspondientes a la sesión de música cantaron una preciosa misa, y el capellán de Invalidos del Trabajo, D. José Linares, pronunció una sentida plática alusiva a la calamidad. Lo hizo con tanto calor, que edificó a sus oyentes.

Después que, como decía un inválido, veremos qué salamina otra vez.

Desde el primer domingo del próximo Octubre se publicará en esta serie un semanario de primera enseñanza dirigido por el profesor de la escuela municipal de la calle del Olivar, 17, principal, D. Miguel María Guillén de la Torre.

El meeting que había anunciado celebrar la Juventud Republicana Federal en el teatro Martín el día de hoy, ha sido aplazado para el 2 del próximo mes de Octubre.

La palquería de D. Teófilo Escudero, plaza del Angel, 21, Injuntamente restaurada, quedó anoche abierta al servicio.

En el salón se han introducido cuantas reformas requieren esta clase de establecimientos.

Una instalación de luz eléctrica presta al decorado, que es elegantísimo, mayor realce.

Deseamos muchas prosperidades al señor Escudero.

Ha regresado de su expedición veraniega el médico homeópata D. Anastasio García López, y ha vuelto ha encargarse de su numerosa clientela.

La kermesse de la Alhambra.

Ya se ha publicado el programa de la gran kermesse que el jueves por la noche se verificará en el teatro de la Alhambra, a beneficio de las víctimas de las inundaciones. El producto ingresará en la caja de la prensa.

Dicha fiesta promete ser un acontecimiento, a juzgar por el entusiasmo con que el público en general, e importantes personas de la buena sociedad de Madrid, ha acogido la feliz idea de la comisión organizadora.

El amplio salón del teatro será transformado en un precioso jardín, que servirá de centro para el festival.

En las platás centrales se habilitarán puestos donde las distinguidas y simpáticas señoras Luisas Campos, María Montes, Lucrecia Arana, Gándida Folgado y García Parra exhibirán los objetos regalados por el comercio y particulares, y repartirán a los concurrentes flores, dulces y tabacos.

Además se ha ofrecido a tomar parte en la fiesta la bella y aplaudida gimnasta Mile. Geraldine.

El espectáculo estará amenizado con una banda militar y la orquesta española de bandurrias y guitarras.

Por la dirección general de Gracia y Justicia del Ministerio de Ultramar se ha dispuesto que los aspirantes a las oposiciones a las plazas de la carrera judicial y fiscal de Ultramar que no hayan presentado aún en el negocio correspondiente los documentos justificativos de su aptitud, los presenten en el plazo de diez días, entendiéndose que, de no verificarlo así, se considerará que renuncian a tomar parte en los ejercicios.

Hoy a las once y media de la mañana llegará a Madrid el ministro de la Gobernación.

Por la tarde saldrá para San Sebastián el de Gracia y Justicia.

La comisión provincial entendió ayer en un recurso de alzada de varias medicinas contra lo dispuesto por el Ayuntamiento, que aumentó doce plazas más para médicos de la Beneficencia municipal, que las anuladas en oposiciones.

Porque los dos diputados se inclinan a resolver en favor de los recurrentes, disponiendo que en lugar de ser doce las plazas aumentadas por el municipio, sean cuatro, atendiendo a las nuevas sustracciones de las casas de ososora.

Por el ministerio de Marina se han distribuido 5.000 pesetas para atenciones del material en la ferna siguiente: 2.300 con destino a Bilbao, 1.500 a Santander, y el resto para Cartagena.

Por fin llegaron ayer los materiales que se esperaban para las obras de recomposición del viaducto.

Ha sido denunciado el número de La Publicidad, correspondiente al sábado último, por consecuencia de un artículo en que se censuraba la gestión y la persona del alcalde de Madrid, Sr. Rodríguez San Pedro.

En la dirección de Obras públicas se recibió ayer el siguiente telegrama del ayuntamiento de la sección de Aranjuez, desde Algodor: «Regreso de la cortadura del kilómetro 71, entre ésta y Castellón, después de inspeccionar el puente provisional de dicho kilómetro, pasó sobre el puente un tren de trabajadores diferentes veces, quedando restablecido el servicio en todo el ramal de Castellón a Toledo.»

Accidentes ferroviarios.

Un telegrama oficial da cuenta de haber ocurrido ayer un choque de trenes en Valencia de Alcántara, Portugal.

El correo de Asturias llegó ayer a Madrid con siete horas de retraso, sin causa alguna que lo justifique.

El gobernador de Navarra ha telegrafado al ministro de la Gobernación: Pamplona 23 (230 mañana).—Anoche, mientras tenía lugar en el círculo carlista una velada en honor del marqués de Cerralbo, reuniéronse en los alrededores de aquel edificio numerosas personas que silbaban y gritaban desahoradamente.

En vista de ello, y para garantizar la seguridad personal de los socios de dicho círculo y restablecer el orden, dispuso que la escasa guardia civil de que dispongo, auxiliada por una sección del regimiento de caballería de Numancia, que me facilitó el capitán general, disolviese los grupos en la plaza donde se celebraba la manifestación, lo que se verificó sin esfuerzo y sin que haya que lamentar desgracia alguna. No ha vuelto a turbarse el orden.

El Sr. Martínez del Campo ha depositado en el Banco mil pesetas en nombre de los Sres. de Canalejas, con destino a la viuda del magnífico del mixto. Los marqueses de Castro Serna han enviado otras quinientas pesetas con el mismo objeto.

El Sr. Comés remitió ayer por el correo al juzgado de Burgos, un escrito ampliando sus declaraciones en la causa instruida con motivo del choque de Quintanilla, en la cual se mostrará parte tan pronto como se termine el sumario.

Una persona respetabilísima y que nos merezca entero crédito, nos escribe desde Villarrubia de los Ojes, para que existimos los caritativos sentimientos de los españoles en favor de aquel pueblo, que privándose hasta del pan, fué de los primeros en acudir al socorro de sus convecinos de Consuegra en la fatal noche del 11 del actual.

Después, el día 15, descargó sobre Villarrubia una horrible tormenta que devastó por completo toda su cosecha, y los que ayer acudían presurosos con sus donativos a socorrer las desdichas sin cuento de los inundados, se ven hoy en la más espantosa miseria.

Es de esperar que la caridad cerra en auxilio de Villarrubia de los Ojes.

La comisión de Huelenda estuvo ayer reunida en el ayuntamiento para examinar el proyecto de reforma de la plazaleta donde se halla la fuente de la Cibales.

También la comisión de consumos se ocupó en el examen de una real orden del ministerio de la Gobernación, en la que se dispone sean exentos de todo arbitrio los trigos que se introduzcan en Madrid para molerlos, y sus harinas sean sacadas luego fuera de la capital.

Los tenientes de alcalde de la Latina, Hespicio y Buenavista giraron ayer visitas de inspección a los establecimientos donde se exponían artículos de comer, recojiendo bacalao, carnes y pescados que no reunían condiciones para el consumo.

Además, el teniente de alcalde del distrito de Buenavista, Sr. Peñasco, reconoció las 49 casas de vacas existentes en su distrito, encontrando 17 en malas condiciones y sin tener licencias, y 31 vacas en los otros establecimientos, que no figuran en los patrones municipales.

Ha ordenado el Sr. Peñasco que en el término de ocho días se cierren las 17 casas y en el de afora y ocho horas sean dadas de alta las 31 vacas.

¿Suicidio ó asesinato? Ayer, a las seis de la mañana, se dió cuenta al juzgado de guardia de que en la carretera de Extremadura, sitio llamado Nería de Goya, casa núm. 32, se había suicidado una mujer.

Andieron inmediatamente el juez, señor Romero, y el secretario, Sr. Paeyo, y encontraron tendido en una cama, con una herida de bala en la frente, el cadáver de Amalia Flores Cadrón, de treinta años, sirvienta, que, según parece, había vida marital con el dueño de la habitación, Manuel Vázquez y Vázquez, de treinta y cinco años, carpintero.

El arma de que, según Vázquez, se había valido la joven para suicidarse, y que era una pistola de dos cañones, fué encontrada por el juzgado metida en un cajón; el cadáver tenía las manos entre las sábanas, lo que no se explica si la muerte fué inmediata, como se supone, por la magnitud y el sitio de la herida.

Estos pormenores, con otros de menor interés, han hecho sospechar que no se trataba de un suicidio, por lo que Vázquez ha sido detenido.

Después de probar El Defensor, de Granada, que algunas agentes ejecutivas para el cobro de las contribuciones, recorren los pueblos de la Alpujarra cometiendo todo linaje de abusos y embargando a diestro y siniestro predios y caballerías que nada tienen que ver con el fisco, termina su relación de atropellos con la siguiente exaltación, que reproducimos sin quitar ni añadir una coma: «Al mismo tiempo, llamamos la atención del capitán general del distrito, sobre el triste papel que están desempeñando en estos lances las fuerzas del ejército de su mando, puesto, no sabemos si legal ó ilegalmente, a las órdenes de quienes procediendo como bandidos, están deshonorando el ministerio que la ley les confiere.

No tenemos más que decir contra los soldados que acompañan al agente y sus sicarios, pues limitándose a ser meros espectadores del hecho; pero, así y toda, resulta desagradante para el glorioso ejército español, y puede redundar en su desprestigio, que se le utilice en amparar a estos saqueadores de caminos y en proteger de cierto modo, las depredaciones y tropelías que están cometiendo en la Alpujarra.»

Fuga.

Hace pocos días se dió auto de prisión por el juzgado de instrucción de uno de los distritos de Barcelona contra una persona muy conocida en aquella capital, complicada en una causa sobre estafa, y al ser detenido y conducido al juzgado que reclamaba su comparecencia, con pretexto de sentirse acometido de un apoplejo, suplicó a los agentes que le custodiaban que le dejaran subir a una fenda, y una vez allí, y después de comer copiosamente, desapareció como por encanto.

Declase que el personal en cuestión llevaba 12.000 duros en el bolsillo en el momento de prenderle, y se hacen sospechas de que los desvalidos pueden muy bien pagarse.

Otro siniestro.

En el ministerio de la Gobernación se recibió el siguiente telegrama referente al accidente de Moncaia: Valencia 28 (6 tarde).—Participa a V. E. que no ha habido choque de trenes, sino que uno de los de balastro se dividió, quedando sueltas cuatro plataformas, que por la inclinación del terreno adquirieron movimiento. A pesar de la prohibición de los apatajes subieron a las plataformas varios jornaleros, y temiendo mayor velocidad éstas entraron en la estación de Moncaia por la vía muerta, provisional para llenar un vagón con el cual cayeron las cuatro plataformas ocasionando la muerte a los operarios Juan Navarro y José Bosch.

Hay un herido muy grave, llamado Vicente García, y otros tres heridos, que han sido trasladados al hospital de Valencia.

Me he persuadido en el lugar de la catástrofe acompañado del alcalde de esta ciudad, y el secretario de este gobierno. La empresa envió inmediatamente dos médicos y botiquín, siendo asistidos los lesionados con toda diligencia.

El juzgado forma el sumario.

Sucesos de ayer.

Cinco vagones pertenecientes al ferrocarril económico que sirve para explotar unas canteras en el vecino pueblo de Vallesas, descarrillaron ayer, causando a los obreros graves heridas a dos de los obreros que las conducían.

Un carro de la basura atropelló en la calle del Arco de Santa María a un niño de seis años llamado Marcelino Romero, fracturándole la pierna derecha. El herido fué conducido al Hospital de la Princesa.

Al pasar en el cuartel de San Francisco uno de los cabos se encontró estirado en el suelo al soldado Antero Rodríguez, el cual fué conducido a la enfermería, donde falleció antes de llegar el médico de semana.

Carman Liberi y Gregoria Fernández fueron detenidas en el Paseo de Luchana, núm. 13, guardia, por haber robado veinte duros que Gerayola Martínez tenía escondidos en una almohada.

GACETA OFICIAL

Fomento.—Orden dispuestas se publican en la Gaceta el parte oficial en que la dirección de los ferrocarriles del Norte da cuenta del choque ocurrido en la línea de Madrid a Irún.

EL DIA POLITICO

Sucedió en Pamplona lo que muchos habían previsto y era de temer, con ocasión de la velada en honor del señor marqués de Cerralbo, organizada por los carlistas de aquella población. Que aun cuando éstos se encerraron en su círculo para cantar y ensalzar las excelencias de sus doctrinas, el recuerdo de la manifestación hecha la noche anterior al representante de D. Carlos, y más aún que éste el de las tristísimas huellas que las pasadas guerras civiles han dejado en todo el país, y sobre todo en aquella región, soliviantaron los ánimos de los liberales quienes hicieron un ruidosa demostración de desagrado con gritos y silbidos, teniendo que intervenir la autoridad para disolver los grupos, deteniendo a algunos de los manifestantes.

No está bien lo hecho, sentada que los carlistas se encerraron en su círculo para cantar alabanzas a su señor; pero ¿cuando se convencerán éstos de que ni tales manifestaciones entran en su sistema ni pueden llevarlas con paciencia el sentimiento liberal del país, que tan tristes recuerdos conserva de sus hechos en la guerra?

La prensa ministerial es ahora la que se encarga de advertirnos que cuanto se diga sobre buenos propósitos del gobierno francés para prorrogar el tratado de comercio con España no puede pasar de buenos deseos, pues para ello se necesita el asentimiento de las Cámaras, las cuales no se muestran propicias a la renovación de los pactos comerciales; por todo ello aconseja a los demás acoger con reserva tales noticias.

Quien primero las propió fué el gobierno en San Sebastián y la prensa ministerial las acogió con tal fé y las creyó tan veraces que hizo hipótesis y cálculos y hasta dedujo consecuencias no del todo favorables a la industria y al comercio franceses. Tenemos buena memoria y lo recordamos perfectamente. ¿Habrá necesidad de acudir a los textos?

Si ahora las cosas han cambiado y ante el fracaso de alertas gestiones, y el posible éxito de otras, se quiere producir con fusión este ya sería otra cosa. Pero hay que confesarlo.

El general Despujols, nombrado gobernador general del archipiélago filipino, estuvo ayer conferenciando con el Sr. Cánovas y más tarde con el ministro de la Guerra sobre los asuntos diversos de aquel país. El nuevo gobernador general propone salir un día de estos para San Sebastián a fin de despedirse de la reina.

Con el presidente del Consejo conferenciaron también el Sr. Ubarri, gran cacique conservador de Puerto Rico, y el general Topete, comandante general del departamento marítimo del Ferrol.

Con motivo del nuevo lamentable accidente ocurrido ayer en los ferrocarriles, volvió de nuevo la conversación en todos los círculos, a la necesidad de que la opinión se imponga al gobierno y a todos para que la represión y castigo de tales desgracias se apliquen con rapidez y energía, a fin de que no se repitan con tanta frecuencia.

A propósito de esto, hemos oído que los ingenieros de la junta consultiva de Obras públicas que salieron en comisión para informar sobre el estado de la vía férrea del Norte en Burgos, y acerca de la organización de los servicios han regresado ya con su parecer redactado en forma y que este verá en seguida la luz en la Gaceta.

Parece que el ministro de Gracia y Justicia Sr. Villaverde ha demorado un día más su viaje de regreso a Madrid.

Nada tenían de desagradables para el gobernador de Valencia los comentarios que anoche se hacían a propósito del accidente ocurrido en la vía férrea de Valencia a Bétera.

Parece que el ingeniero de aquella provincia informó desfavorablemente acerca de las condiciones de dicha línea y que el gobernador por su cuenta autorizó la explotación.

De ser así las cosas, realmente merece depurarse si alcanza responsabilidad al gobernador por su conducta, autorizando la explotación de una línea en contra del informe del ingeniero.

El Sr. Silvea viene directamente desde Murcia sin detenerse en Consuegra. Inmediatamente de llegar a Madrid informará al Sr. Cánovas del resultado de su viaje, y mañana miércoles hará lo mismo ante el consejo de ministros.

El subsecretario del ministerio de la Gobernación, Sr. Sánchez Tosa, telegrafado ayer al gobernador de Cáceres pidiendo noticias detalladas del descarrillamiento ocurrido en la estación de Palhas; pero a última hora de la noche no se había recibido la contestación del gobernador.

Noticias particulares aseguran que hay heridos unos viajeros de nacionalidad inglesa.

Los heridos a consecuencia del choque de Burgos han mejorado notablemente. Al abogdo Mr. Cotton se le hizo ayer una operación delicada por un médico inglés, venido expresamente para asistirle.

Ayer volvieron a prestar declaración ante el juzgado que instruye la causa motivada por el choque, todos los ingleses. Deseo que ninguno de ellos renuncie a la indemnización pecuniaria.

NOVEDADES TEATRALES

Teatro de la Zarzuela.

Decididamente está demostrado que aún queda un gran número de aficionados a nuestra clásica zarzuela.

Anoche se representó en el teatro de este nombre Jugar con fuego, y desde primera hora viéronse ocupadas casi todas las localidades por esesego público.

Sus intérpretes fueron muy aplaudidos. La señora Espi alcanzó una ovación muy ruidosa en la preciosa romanza del acto tercero, que cantó con afinación y sentimiento.

El concertante muy bien, distinguiéndose el tenor Sr. Batlle. El maestro Catalá fué llamado al piteo para aplaudirle por lo bien que lo llevó.

El vaterano Tormo, a pesar de sus 57 años, hecho un machacho y bordado su pspal. El barítono Sr. Galinier, que debuto, no descomponió el cuadro; pero, en nuestro concepto, tiene bastante que aprender para el género a que se dedica.

El Sr. Lloret demasiado cómico.

FRONTÓN MADRILEÑO

El partido jugado ayer en este elegante frontón, ha sido uno de los más reñidos que se han jugado en la temporada, habiéndose hecho verdaderos esfuerzos por los jugadores para defender sus tantos.

Era el zarzo de San Sebastián, Bascarán y Echeveste, habiendo ganado los primeros, que dejaron a sus contrarios en 36 tantos de los 50 a que se jugaba el partido, después de haberse igualado diez veces durante el curso de la lucha.

El público que llenaba las localidades salió complacido de las bofetadas y revés aire de Chamboli, de los rebotes y largos del zarzo y dejadas y saques de Mocha.

DINES Y DIRETOS

Pues meterla en un horno. Pero se desculó un poco y cuando fué a sacarla, ya estaba la chica hecha un beefsteak.

¡Nada! que no había mas que untarla de manteles é hincarla el diente.

Me parece oír a la madre cariñosa: —¿Cómo está la niña?

—¡Pues bien!... ya no falta mas que darle una vueltita y echarle la salsa.

Cada vez le da a uno más pena tener que dejar este mundo.

A inmediaciones del mar Caspio se ha descubierto ahora unos lagos cuyas aguas son perfumadas y huelen a violeta.

Verán ustedes en cuanto cerra la voz cómo ocha a correr la gente hacia allá a meter en el lago sus pañuelos.

¿Y no podríamos poner una cafetería desde esos lagos a Madrid? ¡Porque sería negocio!

No hay nada como el cariño de una madre; pero a quien le toca una madre con inclinaciones a la bestialidad... ¡a morir! Que es lo que ha sucedido a una muchacha de un pueblecito gallego. La pobre niña estaba enferma, y le dijeron que el sudaban se aliviara.

¿Y qué dirán ustedes que hizo su madre cariñosa?

EL BANCO GENERAL DE ESPAÑA. Se encarga de la compra y venta de títulos colocados en Madrid, Barcelona y París y demás plazas.

Jarabe y grajeas de yoduro sódico compuesto. El mayor depurativo anti-sifilítico para la curación interna y externa, preferible al jarabe Gibert, según certificados médicos. Frasco 3 pesetas.

Farmacia García, Príncipe, 13, Madrid. Productos químicos y específicos puros y legítimos más baratos que las demás casas. Se remiten a provincias.

Cotización de la Bolsa de ayer

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Último precio, ALZA, BAJA. Rows include 4 por 100 interior, Idem en títulos paguños, Idem fin de mes, Idem próximo, Exterior, Amortizable, Billetes hipots. de Cuba, Idem de 1890, Oblig. Tesoro 5 por 100, Banco de España, C. Arrendat. Tabacos, Cédulas del Banco Hip., Idem al 4 por 100, etc.

BOLSA DE PARÍS. Madrid: Contado, 00'00; Fin, 76'85. Barcelona: Interior, 76'77; exterior, 78'07. París, 00'00; Londres, 71'63.

BOLSA DE PARÍS Y LONDRES. París 28.—Apertura de la Bolsa: 4 por 100 ext. esp., 71'75. París 28.—Clausura de la Bolsa: 4 por 100 ext. esp., 71'75.

T.P. EL GLORIO, A cargo de J. S. DE TRUJILLO San Agustín, núm. 2.



REMEDIO SEGURO CONTRA EL DENGUE



EL AGUA DE LA MARGARITA EN LOECHES ha curado en Valencia, Puerto de Santa María y demás puntos donde se ha empleado como remedio preferente, la molesta enfermedad del **DENGUE**, haciendo prodigios.—Esta agua, usada frecuentemente como profiláctica, es un preservativo contra la **TISIS**.

AVISO IMPORTANTE A LOS SEÑORES FARMACEUTICOS Y DROGUEROS

Esta Empresa propietaria del AGUA DE LA MARGARITA EN LOECHES no tiene más DEPOSITO CENTRAL, desde el 1.º de Septiembre, que el de la CALLE DE JARDINES, 15, habiendo quedado retirados los demás en beneficio del público.—TELEFONO 641.

SANTO DEL DIA
San Eutiquio.

ESPECTACULOS
ZARZUELA—8 3/4.—Las dos primeras.
LARA—8 3/4.—T. par.—Los ciertos de genio.—Los huérfanos.—Segundo acto. El señor censo (estreno).
APOLO.—8 3/4.—La máscara.—Si yo fuera hombre.—El toque de rancho.—El menguillo.
ESLAVA.—8 1/2.—Las cuatro estaciones.—Charito.—El proceso del can-can.—2.º acto de la misma.
ROMEA.—8 1/2.—La montaña rusa.—Un lío de mil demonios.—(Al agua, pa-tón!—No se permite fijar estales.
COLON.—8 1/2.—Gran función a beneficio de la hermosa Geraldine y los excentricos Knerkabet Dale et Royston, The Leopold.
FRONTON JAI-ALAI—4 1/2.—Gran partido de pelota, a ceste.

Las VERDADERAS AGUAS de **VICHY**
son las manantiales del Estado francés
ADMINISTRACIÓN:
5, Boulevard Montmartre, París
CELESTINS, Mal de Piedra y Enfermedades de la Vejiga.
GRANDE-GRILLE, Enfermedades del Hígado y del Aparato biliar.
HOPITAL, Enfermedades del Estómago.
HAUTERIVE, Afecciones del Estómago y del Aparato urinario.
Las sales, cuya extracción y embotellamiento son vijilados por un Representante del Estado.
Se vende en todas las farmacias y droguerías.

EAU de SUEZ
Emblanquece los Dientes
Entona las Encías
Purifica la Boca
El Solo Dentífrico
que quita el color
de Muelas.
Se encuentra en las farmacias, droguerías, etc.
Agente único el **Botico Empírico**
a quien se pide al Sr. SUEZ,
8, Rue de Prony, 8, PARIS.

DEPURATIVO MORGTON
Cura los malos humores de la sangre. 4 pesetas caja en las boticas. Se manda por correo enviando importe al Dr. Vihals, Preciados, 32, Madrid.
Este purgativo comienza a producir sus efectos a las 24 horas de su empleo. El mal es descartado del cuerpo por la orina, la que cada vez es más limpia, clara y natural. Todas aquellas personas que han padecido sífilis, herpes, venéreas, reumas, granos, flujos, caspa, dolores, etc., deben purificar su sangre empleando el **Depurativo Morgton**. Este remedio pueden usarlo todas las personas, incluso los niños y durante el tiempo que quieran, siempre sin peligro. Los resultados son evidentes en todos los casos.

ORIZA-POWDER
POLVOS DE ARROZ
Primor y Perfume incomparables
PERFUMERIA ORIZA
de L. LEGRAND
14, Place de la Madeleine, PARIS

FLUJOS URETRALES
Blenorragia, Gota Militar, etc.
Curación asegurada, pronta, radical y exenta de peligro con el **Antiblenorrágico Ivel**. En ninguna ocasión este remedio deja de producir buen efecto. 4 pesetas frasco en las boticas. Se manda por correo. Doctor Vihals, Preciados, 32, Madrid. La mayor parte de enfermedades de la juventud, caracterizadas por fluxiones uretrales, son tratadas con inyecciones cáusticas que a la larga producen estrecheces. Esas inyecciones son además incómodas y ruidosas. Es menester, pues, no alarmarse y hacer uso desde el primer momento de un remedio **expulsor del virus contagiado**. Ello se consigue cómodamente, así como la curación completa, sin consecuencias, con el **Antiblenorrágico Ivel**.

COLEGIO DEL BARRIO DE ARGUELLES
Centro Hispano Americano de educación y de enseñanza bajo la dirección de
D. FERNANDO ALCANTARA
Se halla situado en el barrio más sano de Madrid y en Hotel ventilado y extenso (Ferraz, 19). Se admiten internos, medio pensionistas y externos. Complemento de las condiciones higiénicas del local, es el plan de educación física encaminado a rebotar a los alumnos y conservar su salud. Las excursiones semanales a los Museos amplían el plan oficial de enseñanza. Se preparan alumnos para los exámenes de enseñanza libre, que tantas ventajas proporcionan a los que necesitan hacer sus estudios en poco tiempo. Pedir prospectos al director, Ferraz, 19, Madrid.

PASTILLAS ANTISEPTICAS AUDET
Útiles a los cantantes, oradores, eclesiásticos y enfermos de la laringe. Eficaces para combatir los catarros de la garganta y recobrar el timbre de la voz.
Cuatro pesetas caja en todas las boticas.
Las Pastillas Antisépticas del gran doctor, como le llama la *vox populi*, no tienen las virtudes de las **Pildoras Antisépticas** para curar la tisis; pero curan las afecciones catarrales de la garganta atribuidas a los resfriados, al herpes o a otros humores. Son eficaces para calmar la tos, quitar el dolor, favorecer la expectoración y recobrar la sonoridad de la voz. Los sacerdotes confesores, oradores, comerciantes, etc., hallan con estas Pastillas inmediato alivio y pronta y franca curación.

GRANULOS RESTAURADORES HOMEOPATICOS
Unicamente para curar la impotencia y las pérdidas seminales. Absolutamente inofensivos. Resultados en pocas semanas. 4 pesetas frasco. Pedirlo en las boticas. Los envía, previo mandato de su importe, el Dr. Vihals, Preciados, 32, Madrid.
Estos granulos tienen por objeto entonar las partes genitales, sobre las cuales tienen marcada acción electiva. Obran también sobre el cerebro y la médula espinal. Las personas resentidas en sus órganos de la generación por abusos ó edad hallarán con el empleo de estos granulos, una verdadera restauración de fuerzas.

LAS CALLES DE MADRID
Noticias, tradiciones y curiosidades, por don Hilario Peñasco y D. Carlos Cambronero.—Grabados de la Cerda.—Esta obra utilísima contiene un plano de Madrid del siglo XVII.—Puntos de venta: Fe, Carrers de San Jerónimo, 2; San Martín, Puerta del Sol, 6, y en las principales librerías de Madrid.
Nota. No confundir esta obra con sencillos folletos titulados *Guta del viajero* en Madrid.

PARA LA DENTICION
Entre todos los medicamentos encaminados a favorecer la salida de los dientes, no hay uno tan cooperador de la naturaleza infantil como la **Denticina Saint-Marie**. Es la preparación más feliz de la terapéutica infantil, 3 pesetas caja en las boticas. Se mandan por correo remitiendo su importe al Dr. Vihals, Preciados, 32, Madrid. Es menester no confundir este remedio con otros empíricos, con los cuales no se parece nada. Los resultados de este medicamento son rapidísimos; se observan a las dos ó tres horas después de la primera toma. Toda persona ó médico que ha visto emplear esta **Denticina**, queda asombrada ante la prontitud con que provoca la aparición de los dientes y el bienestar que rápidamente proporciona a los enfermitos. *Jamás, jamás* da malos resultados. *Siempre, siempre* produce buenos efectos.

LA FUENTE DE SANTA POLONIA Y EL DUENDE CRITICO
Curiosidades madrileñas por D. Hilario Peñasco de la Puente y D. Carlos Cambronero, con un prólogo del Dr. Calatraveño. Madrid 1889; en 8.º de 33 páginas y una lámina, 1 peseta. De venta en las principales librerías.

PUBLICIDAD UNIVERSAL (CENTRO)
AGENCIA de ANUNCIOS de RICARDO STORR
Esta casa, que no tiene absolutamente nada que ver con ninguna otra de su clase, la más antigua, y de antecedentes bien conocidos, sigue admitiendo anuncios, sueltos y reclamos para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.
Se remiten tarifas de precios a las personas que lo deseen, dirigiéndose, en Madrid, a las OFICINAS, CALLE DE SAN MIGUEL, 21, DUP.º, PRAL. IZQUIERDA.

PURGANTE
El mejor purgante es aquel que tiene por objeto entonar el estómago é intestinos, sacudiendo la pereza de la labor digestiva. El que reúne tan gran ventaja es el **Purgante Meulere**. Remedio para 30 días, es decir, un mes de tratamiento, 4 pesetas. Pídase en las boticas y droguerías. Lo remite contra mandato de su importe el doctor Vihals, Preciados, 32, Madrid.
La mayor parte de los purgantes obran como las sangrias, según frase de un célebre doctor. Hacen las aguas purgantes mueren el efecto de una escoba que barre los intestinos inflamados. Por eso aquel remedio que tiene por único objeto sacudir la pereza de la labor intestinal, entonando la fibra muscular del tubo digestivo, es siempre preferible. Una píldora del **Purgante Meulere**, tomada después de la cena, asegura una deposición al día siguiente por la mañana.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA
Mes de Septiembre de 1891

LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ
El 10, de Cádiz, vapor

MONTEVIDEO
para Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 20, de Santander, vapor

REINA MARIA CRISTINA
para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, vapor

ALFONSO XII
para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

LINEA DE COLON
El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor

SAN FRANCISCO
para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, La Guaira, Puerto Cabello, Sabanailla, Cartagena y Colón.

LINEA DE FILIPINAS
El 18 de Barcelona, vapor

ISLA DE PANAY
para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

LINEA DE BUENOS AIRES
El 7 de Cádiz, vapor

CATALUÑA
para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires

LINEA DE FERNANDO POO
El 30, de Cádiz, vapor

LARACHE
para Las Palmas, Rio de Oro, Dakar, Monrovia y Fernando Poo.

LINEA DE MARRUECOS
El 18, de Barcelona, el vapor

RABAT
para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGRE

Para más informes, en Madrid, Agencia de la Compañía Transatlántica, Puerta del Sol, 10.

ANTHEMORRODAL DECKEL
Cura la aminorana. Tiempo medio: 15 días. 4 pesetas caja en las boticas. Se manda por correo enviando importe al doctor Vihals, Preciados, 32, Madrid.
La supresión del flujo hemorroidal es frecuentemente peligroso, toda vez que la sabiduría natural se vale de este medio para descartarse del exceso de sangre que al hombre abruma. Las Píldoras que ofrecemos al público tienen por objeto favorecer la acción saludable de la naturaleza humana, haciendo se cespnda la sangre necesaria, cerrándose las bocas una vez restablecido el equilibrio de la circulación.

Fruto laxante refrescante muy agradable a tomar
TAMAR INDIEN GRILLON
contra
CONSTIPACIÓN
Hemorroides, Bilis, falta de apetito Embarazo gástrico é intestinal Jaqueca E. GRILLON Farm. 33, Rue des Archives PARIS

DIABETES GLICOSURICA
Azúcar en la orina. Enfermedad curable con el **Antidiabético Murray**.
Hace disminuir el azúcar todos los días: calma el hambre y la sed excesivas y evita la desnutrición. **Cuatro pesetas frasco**. Se vende en las principales boticas. Sirvese á provincias, previo mandato de su importe al Dr. Vihals, Preciados, 32, Madrid.
La doctrina que informa el modo de obrar del **Antidiabético Murray**, descansa en los novísimos descubrimientos sobre el modo de funcionar del hígado, que se convierte en fabricante de azúcar á expensas del carbono y del agua que contienen todos los tejidos del cuerpo humano, pues el azúcar no es más que un hidrato de carbono (carbono y agua).—El **Antidiabético** que ofrecemos atenúa la actividad del hígado, á quien reduce á términos moderados de funcionalismo hasta entrar en la vía fisiológica.

FOLLETIN DE EL GLOBO 64

CADENAS DE ORO

FOR

M. A. FLEMING

Versión castellana de P. Vargas.

lencioso después de haberla leído que Gracia le miró sorprendido.
—Estás tan grave como un buho, Francisco. ¿De dónde viene esa carta?
Francisco salió de su meditación sobresaltado y vio que Catalina tenía también los ojos fijos en él.
—De M. M. Grayson y Humbert, los notarios de mi tío. Ha muerto.
Gracia dió un grito.
—Ha muerto Francisco, y tú eres su heredero?
—Sí.
—¿Cuanto te deja?—preguntó mistress Danton emocionada.
—Veinte mil libras esterlinas.
Gracia cruzó las manos.
—¿Veinte mil libras?... Mi querido Francisco, ya no necesitas ser esclavo de tu profesión.
Su hermano la miró sorprendido.
—Seré siempre tan esclavo de mí deber como ahora. Sin embargo, este testamento cambia todos mis planes. Es preciso que salga para Montreal mañana temprano. Se levantó y se fué.
Gracia se volvió y miró á su hijastra.
—Mucho me temo que me encuentre usted sin corazón, Catalina; pero conocíamos

tan poco á mi tío! No era muy bueno en verdad. Era un avaro, un hombre muy duro, viviendo solo, y sin amigos. ¡Me alegró mucho que haya dejado su fortuna á Francisco!
El doctor dejó Santa Cruz el día siguiente por la mañana para ir á Montreal, y su ausencia se notó mucho en la familia.
Los días de primavera pasaron lentamente. Mayo se hizo interminable.
El capitán Danton empleaba la mayor parte del día en vigilar la construcción de su nueva casa, y las tres jóvenes estaban siempre solas.
Miss Danton se mostraba indiferente á todo; pasaba los días sin saber como, siempre melancólica y dando largos paseos por los alrededores.
Pasó un mes sin que el doctor viniese, ni siquiera enviara una carta.
Una noche, toda la familia hallábase sentada al alor de la luna bajo el pórtico de la casa, oyendo lo que tocaba Evelina.
Catalina instalada en una mesedora, miraba el plateado disco de la luna, que se desliza por las nubes nubladas, y la sombra caprichosa de una planta trepadora mecida por la brisa que la empujaba á veces hacia la frente de la hermosa niña.
El capitán famaba escuchando á su mujer.
En aquel momento, el abate Francisco abrió la verja del jardín y vino á reunirse.
—¿Tiene usted noticias de su hermano?
—Le preguntó á Gracia después de los primeros saludos.
—No; me parece algo raro que no escriba.
—Me ha rogado que diga á ustedes que le dispensen; ha recibido hoy carta de él. Está muy ocupado con sus preparativos de viaje.
—¿De viaje?... ¿Dónde va?...
—A Alemania; se piensa marchar la semana que viene.
—¿Y no vendrá á despedirse?—preguntó Gracia indignada.
—¡Oh! ya lo creo. Estará aquí mañana ó pasado.

—¿Y cuánto tiempo piensas estar ausente?
—No lo sé. Uno ó dos años, por lo menos.
Gracia miró de soslayo á Catalina; pero Catalina estaba en la sombra y no se podía distinguir sus facciones.
El abate Francisco estuvo hablando un buen rato, y como el rosío empezaba á caer, el grupo del pórtico se refugió en la casa, donde Catalina la cual no quiso moverse.
—Entra, hija mía—le dijo su padre—hay mucha humedad, y te puede hacer daño.
—Raseguída entro, papá.
Al cuarto de hora entraba en la sala para despedirse, y todos notaron que estaba muy pálida.
—Ya sabía yo que el relato tenía que hacerle daño—dijo el capitán—estás más pálida que un espejo.
Durante los dos días siguientes, miss Danton estuvo muy seria y muy tranquila... algo triste, sin embargo, pensó Gracia.
El tercer día, el doctor Francisco llegó bastante tarde, para marcharse al día siguiente por la mañana.
—Se podría saber—le preguntó su hermana, malhumorada—¿qué idea te ha dado de ir á correr por esos mundos? ¿Quién te ha metido esto en la cabeza?
—El joven se sonrió.
—Mi querida Gracia, no tomes ese aspecto tan severo. ¿Por qué no he de ir? ¿Qué razones tengo para quedarme aquí? Gracia se volvió sin contestarle, y Catalina, que se hallaba en la sala, figurándose que el hermano y la hermana pedían desear estar solas, levantóse y salió.
En cuanto la puerta estuvo cerrada, la esposa del capitán Danton se volvió, y renovó el ataque.
—Si deseas saber las razones que tengo para que te quedes aquí, te las diré enseguida. Lo deseo para que te cases con Catalina Danton.
Sonrióse él con aire bastante contrariado.
—Ese es más fácil de decir que de hacer, mi querida hermana, miss Danton me to-

lers, ni más ni menos. No se llevan á cabo imposible.
—¿Por qué no lo intentas?
—¿Para sufrir una derrota! no, mil gracias.
—Muy bien—dijo Gracia alzando los hombros.—Un hombre torpe siempre se equivoca. ¿Cómo sabes tú si tendrás ó no éxito, si haber hecho la tentativa?
—Pero, estoy seguro de ello. No, querida Gracia, iré á olvidar mi locura á Alemania, pues confieso que estaba loco.
—Y aún lo estás; pero haz lo que gustes; ya no me importa.
Francisco fué á ver las obras de la otra casa, y ya era tarde cuando volvió con el capitán.
Catalina había ido á pasar la noche con miss Howard.
—¿Qué mejor prueba de indiferencia podía haber?
Ya era muy tarde, y toda la familia dormía cuando Catalina regresó.
Sin embargo, tuvo la bondad de levantarse muy temprano y de ir á despedirse del doctor, que después de tomar el desayuno, la encontró sola en la sala.
—No pensaba haber tenido el gusto de ver á usted antes de mi marcha—le dijo alargándole la mano.—Ya no me quedan más que diez minutos; son que así, adiós! Su voz temblaba ligeramente, ella á pesar de todos sus esfuerzos no pudo por menos de estrechar la mano que el joven le alargaba, dirigiéndole una mirada donde iba todo su corazón.
—¡Catalina!—exclamó él poniéndose muy arrebatado mientras apretaba los dedos delicados que guardaba entre los suyos.—¡Catalina!
Se volvió ella muy turbada, sin atreverse á sostener la mirada penetrante del doctor.
—¡Catalina!—repitió él con acento suplicante—me marcha porque la amo á usted. No quieras despreciarlo.
A los cinco minutos, Gracia abrió muy de prisa la puerta.
—Francisco, no sabes que estás retrasado... ¡Oh! Ustedes dispensen... Corrió á cerrar la puerta, y se alejó.

El capitán, de pie en el portal miraba su reloj.
—¿Qué hace ese chico? No me cabe duda que va á faltar al tren.
Gracia se sonrió.
—Creo que no hay prisa. Supongo que Francisco ya no irá á Alemania.
XXXI
Los tiempos varían.
Muy lejos del azulado cielo y de la brigada del Bajo Canadá, el crepúsculo de una noche de Abril extendíase por las calles del populoso Londres.
El día fué lluvioso y pasado.
Los faroles despedían una claridad silenciosa á través de la espesa bruma; los transeúntes abrechados hasta el cuello, y armados de paraguas, apresurábanse á llegar á su destino.
Cerca de la ventana de una casa de huéspedes, una joven miraba con aburrimiento los tejidos húmedos y la asera llena de todo.
Era muy joven, y debía haber sido muy guapa; pues su esbaldada desordenada era hermosa, sus ojos grandes y rasgados, sus facciones bonitas y delicadas; pero su aspecto malhumorado era suficiente para asfear á cualquier mujer, y más si como esta conservaba las huellas de haber pasado una enfermedad.
Llevaba un vestido de seda usado, y todo lo que la rodeaba tenía el sello del desorden y de la negligencia.
La alfombra estaba llena de polvo, los asientos veíanse fuera de su sitio, una silla donde dormía un niño muy colorado, hallábase en medio de la habitación.
Aquella joven pasó media hora cerca de la ventana, sin moverse.
Se oyó un golpe en la puerta, la cual se abrió para dar entrada á una muchacha muy agraciada la cual puso la mesa para cenar.
Era la criada de la casa, y la joven que estaba cerca de la ventana apenas si le dirigió una mirada.
—¿A que se encuentra usted muy sola.